
陽明大學  傅大為 
 
「台灣沒有理論？」 
 
一，曾經有比較歷史當下的理論，但時間過後，就隱沒了、或被邊緣化了。 
 
二，至於比較長遠的理論，可能時機未到。 
 
三，反過來說，沒有理論有什麼不好？如何去思考與避免「理論拜物」的問題。 
 
四，「以亞洲作為方法」目的似乎在防止以西方為中心，而以亞洲內部大家互相

交流為主，所以「以台灣為方法」，可能太過狹窄，或許可以考慮「以東亞 為方

法」。 
 
五，理論固然是一種知識的形式，但理論也是一種行動、情感的形式。我們怎麼

知道台灣？也和我們在台灣要做些什麼？還有我的台灣情緒是什麼？這些問 題
都有關。 
 
以上五點，大概可以算是我的意見書。 
 
 


